



LE MOUVEMENT DE LA PAIX

Agréé Association Nationale de la Jeunesse et d'Éducation Populaire

Association à statut consultatif ECOSOC à l'ONU

9 rue Dulcie September - 93400 Saint-Ouen

Tél. 01 40 12 09 12 - Courriel : national@mvtpaix.org

www.mvtpaix.org

COMMUNIQUE

« 750 exilés noyés faute de secours, ce n'est pas un accident, c'est un crime ! »

Le Mouvement de la Paix, au vu de tous les témoignages parus dans la presse, estime que les termes du titre de ce communiqué, utilisés par un sauveteur en mer grec, sont ceux qui caractérisent le mieux le drame survenu dans la nuit du 13 au 14 juin 2023 à 47 miles marins des côtes de Pylos dans le Péloponnèse. Avec la mort de l'ordre de 750 personnes, cela constitue probablement le plus terrifiant naufrage de l'histoire moderne de la Grèce et l'un des plus importants de la dernière décennie dans toute la Méditerranée.

Le Mouvement de la Paix s'est exprimé à de nombreuses reprises sur la nécessaire solidarité avec les migrants, a proposé des solutions et dénoncé l'incurie coupable des Etats (**voir communiqués en fin de la présente déclaration**).

Les vrais coupables sont ceux qui mettent en place des politiques de refoulement violentes et inhumaines des réfugiés et violent le droit maritime international qui fait une obligation de porter secours à toute personne en danger. « La convention internationale sur la recherche et le sauvetage maritime (Convention SAR) consacrée spécifiquement aux opérations de secours en mer, adoptée à Hambourg en 1979 dispose que les Etats doivent fournir une assistance à toute personne en danger en mer, et oblige les États à assurer les premiers soins médicaux aux naufragés ainsi que les mettre dans un lieu sûr, en précisant que ni la nationalité, ni les circonstances dans lesquelles cette personne a été trouvée en mer, ne doivent être pris en compte au moment du sauvetage ».

Rien ne peut excuser que la Grèce, les pays de l'UE et l'UE elle-même, refoulent ces personnes et les laissent se noyer sans leur porter secours. De même si les passeurs, qui s'enrichissent par le trafic de la mort, doivent être poursuivis et punis, il convient aussi de dénoncer la passivité de l'agence européenne Frontex, qui a repéré le bateau sans lui apporter secours, soi-disant par refus de l'aide par les migrants (source dépêche AFP)

Ces pays qui consacrent des moyens colossaux en dépenses d'armement pour tuer (comme la France qui envisage de construire un porte-avions d'un coût d'environ 10 milliards d'euros et met en place une économie de guerre avec une augmentation de 40 % des dépenses militaires) n'ont pas la volonté politique de mettre des moyens, infiniment moins importants, pour sauver la vie de personnes qui fuient les guerres, la misère, les dictatures et les conséquences des dérèglements climatiques qui sont souvent les conséquences des politiques internationales de ces mêmes pays. Ils portent une large part de responsabilité.

Au-delà des guerres militaires actuelles, il y a une guerre sournoise et mondialisée qui n'a pas beaucoup de place dans les médias. C'est une guerre mondialisée contre les pauvres alors que le monde a besoin de politiques pour résorber la pauvreté (Odd1 « pas de pauvreté » et Odd2 « faim zéro »)

Oui les réfugiés fuient, pour survivre, des pays détruits par les guerres de l'OTAN ou pour des dominations (Afghanistan, Irak, Libye, Yémen...) Ils fuient des pays pillés par les multinationales pour les richesses de leurs sous-sols avec parfois hélas la complicité de dirigeants locaux.

Notre solidarité est entière avec les migrants et nécessite de la part des Etats et de l'UE une mobilisation des énergies et de moyens dans l'urgence pour sauver des vies humaines. Dans le court terme les Etats dont la France ont un devoir premier de solidarité humaine et doivent pratiquer des politiques d'accueil dignes et respectueuses des droits de toutes et tous d'autant que les migrant-es sont un apport extrêmement positif pour les pays d'accueil pour peu que ces pays leur en donnent les moyens afin de favoriser leur insertion dans le cadre d'une politique migratoire d'accueil (cf appel de la plateforme UCIJ2023-note 1). Sur le moyen et long terme, les Etats et l'UE doivent s'attaquer aux causes en mettant fin aux politiques néocolonialistes de dominations et d'exploitation des multinationales mais aussi dues à l'action du FMI, de la banque mondiale etc sur les économies des pays les plus pauvres et ce au détriment des populations.

***Le Mouvement de la Paix
Le 19 juin 2023***

Note 1 : UCIJ 2023- Collectif national uni-es contre l'immigration jetable dont fait partie le Mouvement de la Paix

Quelques communiqués antérieurs du Mouvement de la Paix

Jun 2015 <https://www.mvtpaix.org/wordpress/accueillir-les-migrants-et-eradiquer-toute-la-misere-dans-le-monde/>

Décembre 2018 <https://www.mvtpaix.org/wordpress/2018/12/12/appel-a-manifester-le-18-decembre-journee-internationale-des-migrant%c2%b7e%c2%b7s/>

Décembre 2019 <https://www.mvtpaix.org/wordpress/declaration-du-mouvement-de-la-paix-pour-la-journee-internationale-des-migrants/>

Novembre 2021 <https://www.mvtpaix.org/wordpress/solidarite-accrue-avec-les-migrants-et-soutien-aux-grevistes-de-la-faim-de-leglise-saint-pierre-de-calais/>

() Par exemple l'article 23 de la Charte de l'ONU stipule que les dépenses militaires doivent être réduites au minimum.*